



## LA LETTRE

## DE LA SOCIÉTÉ

## D'ETHNOZOOTÉCHNIE

### Patrimoines et savoirs en élevage

.....Janvier 2025

### Un avenir pour les ânes !

Les fêtes de Noël et de l'Épiphanie sont une occasion, entre autres, de mettre en lumière une espèce domestique d'ordinaire discrète, l'âne. Bien que cela ne soit écrit dans aucun des quatre évangiles, la tradition chrétienne représente Jésus nouveau-né dans une crèche entouré d'un âne et d'un bœuf, la disposition de ces personnages, avec Joseph et Marie, ne devant rien au hasard [1]. C'est après la visite des Rois mages que les parents s'enfuient en Égypte avec leur enfant pour échapper aux persécutions d'Hérode, la scène étant représentée avec Marie tenant Jésus dans ses bras et juchée sur un âne que conduit Joseph. À l'autre extrémité de la vie de Jésus, c'est sur une ânesse qu'il entre dans Jérusalem à la veille des fêtes de Pâques.

L'âne a fait l'objet de deux journées d'étude de notre Société, en 1985 et 1995, dont les comptes-rendus ont été publiés dans les numéros 37 et 56 de notre revue, respectivement. Son cas est traité dans quelques autres articles, soit dans des numéros Varia, soit dans des numéros consacrés aux races en péril.

En France, en effet, les huit races d'âne reconnues sont toutes considérées comme menacées d'abandon pour l'agriculture [2]. Parmi les espèces de mammifères de ferme, c'est l'âne qui présente la situation la plus préoccupante de ce point de vue, et de loin : d'une race à l'autre, les effectifs de femelles mises à la saillie en 2022 varient d'une douzaine à 250 et, plus alarmant encore, ces effectifs ont fortement chuté entre 2014 et 2022, de l'ordre de 70 % pour la moitié de ces races [2].

Deux facteurs majeurs expliquent cette situation très défavorable. D'une part, l'arrêt de l'étalonnage public, qui s'est étalé de 2008 à 2015 ; en creux, c'est souligner le rôle très positif qu'ont eu les anciens Haras Nationaux (aujourd'hui IFCE) dans le maintien des races d'équidés de travail. D'autre part, la difficulté de trouver des débouchés rémunérateurs et durables pour une espèce dont les principaux services ont résidé dans sa force de travail et dans sa capacité à engendrer d'autres animaux de travail, les mulets, et qui a été marginalisée par la généralisation de la motorisation.

Fournir les conditions d'une mise à la reproduction des ânes est une priorité, d'autant plus qu'il est techniquement impossible d'utiliser de la semence congelée pour inséminer des ânesses. Alors que le nombre de femelles détenues par chaque éleveur se compte généralement sur les doigts d'une seule main, le succès tient dans une forte organisation collective pour l'élevage et la gestion des reproducteurs mâles et dans le soutien que peuvent apporter des structures locales comme les conservatoires régionaux ou les parcs naturels [3].

La recherche de débouchés et de valorisation économique de l'âne est un domaine actif. Plusieurs pistes sont explorées, dans une optique de diversification et dans le cadre des transitions agroécologique et énergétique des exploitations agricoles : travail en maraîchage et en viticulture ; écopâturage ; production de lait pour la fabrication de cosmétiques ; portage de bagages en randonnée ; etc. Des travaux de R&D sont conduits, notamment avec l'IFCE. Des formations se mettent en place sur des métiers en développement.

Il est encore trop tôt pour dire si cette dynamique pour de nouvelles valorisations l'emportera sur les dynamiques démographiques régressives. Sans doute pendant encore un certain temps, le maintien de l'âne dans un tissu social vivant, agricole ou non, reposera sur la passion de ses éleveurs. À ce titre, il faut souligner l'œuvre de nombreuses associations et de leurs bénévoles, dont plusieurs sont membres de notre Société. Ces

éleveurs méritent d'être soutenus par les collectivités publiques afin que l'âne ne disparaisse pas de nos campagnes et que son rôle ne se cantonne pas à celui, aussi vénérable soit-il, d'un personnage de crèche.

Étienne Verrier

- [1] Langlois B. (2019) La place de l'âne dans la crèche. *Ethnozootechnie* 109, 71-74.
- [2] Verrier É. *et al.* (2023) Les races locales menacées d'abandon en France : actualisation des listes et extension de la démarche à de nouvelles espèces. *Ethnozootechnie* 112, 93-110.
- [3] Rousseaux É. (2017) La puissance du collectif, le cas des races mulassières du Poitou. *Ethnozootechnie* 103, 33-40.

---

## 1 – Actualités SEZ

### Publications

**Revue Ethnozootechnie n° 115 : Le renne dans tous ses états :** Ce numéro contient cinq articles issus la journée d'étude organisée en juin 2024 par Jean-Pierre Digard et consacrée aux rennes, quatre articles relatifs aux filières caprines pastorales méditerranéennes un erratum du numéro précédent, et trois analyses d'ouvrage par Bernard Denis. 116p. 15 €. [consulter le sommaire du n°115](#).

### In memoriam

Nous avons appris le décès le 12 novembre à l'âge de 84 ans de Georges Vidis, adhérent de longue date à la Société d'Ethnozootechnie. Membre du conseil d'administration du CRAPAL, il s'est beaucoup investi dans la conservation de la biodiversité des races animales en Pays de Loire. Il a été directeur de l'UPRA Bleu du Maine pendant de nombreuses années.

## 2 – MANIFESTATIONS

### Janvier 2025

**Colloque : L'industrie textile en France, une affaire d'Etat ? XVII - XXI s. : 23 – 24 janvier 2025**

Archives nationales, site de Pierrefitte-sur-Seine, auditorium.

Entrée gratuite sur inscription, possibilité de suivi à distance avec le lien associé au programme.

A noter l'intervention de Raphaël Devred, Tony Fouyer et Agathe Giraud : Bleu, blanc, pourpre. Le mérinos d'Espagne comme fer de lance du mouvement pour l'amélioration des laines : une réponse à la problématique de l'industrie drapière française (1760-1800.)

[https://www.archives-nationales.culture.gouv.fr/documents/10157/311446/prog\\_made\\_in\\_france\\_VF/d56c4644-ada8-4001-bda7-302d17b4df75](https://www.archives-nationales.culture.gouv.fr/documents/10157/311446/prog_made_in_france_VF/d56c4644-ada8-4001-bda7-302d17b4df75)

### Mars 2025

**SIA 2025 : 22 février - 2 mars 2025**

Oupette, une vache de race Limousine de six ans, élevée par un agriculteur de la Vienne, sera l'égérie du prochain Salon de l'agriculture à Paris.

### Avril 2025

**Journées d'étude : Mollusques, histoire, domestication, extinction : 10-11 avril 2025**

Journées d'études organisées par François Jarrige (LIR3S – uB) et Romain Granger (FRAMESPA – CNRS, Université Toulouse Jean-Jaurès) Université de Bourgogne, Dijon : <https://transire.hypotheses.org/4018>

**Rencontres naturalistes 2025 : 25 – 27 avril 2025**

Le congrès aura lieu au Muséum de la Rochelle. <https://sfi-cybiuim.fr/fr/rencontres-naturalistes-2025>

### Appels à contributions ou à projets

**Processus FAO de collecte d'images sur les races bovines**

Notre ancien sociétaire Grégoire Leroy, à la FAO depuis près d'une dizaine d'années, est à la recherche de photos libres de droits de races bovines, françaises bien sûr, mais aussi d'autres pays. En effet, la FAO envisage de développer un outil de reconnaissance de races à l'aide de l'intelligence artificielle. Cela suppose de fournir de l'ordre d'une centaine de photos différentes par race.

Si vous avez des photos de bovins adultes dont la race est connue, vous êtes invités à les transmettre *via* ce lien : <https://cattle-image-retrieval-microservice-tzpoevo4wq-ew.a.run.app/>

Le formulaire est en anglais. Ci-dessous, quelques recommandations :

- Sur la page d'accueil, ignorer toute la partie haute, qui concerne les coordinateurs nationaux de la base Dad-is.
- Cliquer en bas sur "Select a country". Un menu déroulant apparaît : choisir le pays de la race dont vous souhaitez déposer une photo.
- Cliquer ensuite sur "Next".
- Sur la page qui apparaît, cliquer sur "Select a breed". Un menu déroulant apparaît : choisir la race concernée.
- Cliquer ensuite sur "Parcourir" et sélectionner la photo souhaitée dans ses dossiers d'ordinateur. La photo s'affiche sur la page.
- Cliquer ensuite sur "Upload" (charger).

### 3 – PUBLICATIONS ET TRAVAUX DE NOS SOCIETAIRES

**La domestication à l'œil nu** : Jean-Denis Vigne, CNRS éditions, septembre 2024, 160 pages, 22 €. Les humains ont toujours vécu avec les animaux et les ont utilisés pour se nourrir ou se vêtir. Mais la domestication, phénomène inédit dans l'histoire de l'animalité, avec l'élevage ou le compagnonnage, marque une réorientation de ces relations. Aujourd'hui, elle est devenue un enjeu économique, sanitaire, éthique et politique majeur. L'auteur apporte à ce débat un éclairage original, où sont présentées les avancées scientifiques les plus récentes, dont celles de l'archéologie. <https://www.cnrseditions.fr/catalogue/histoire/la-domestication-a-l-oeil-nu/>

**Nous avons reçu :**

**Académie d'Agriculture de France (AAF)** [www.academie-agriculture.fr](http://www.academie-agriculture.fr)

**Mensuel n°99, décembre 2024**

**A la une : Interactions entre les animaux ou les plantes et leur microbiome : comment sélectionner l'holobionte ?** par Claire Rogel-Gaillard et Mylène Durand-Tardif. L'« holobionte » est le terme employé pour définir l'entité biologique que constitue l'association fonctionnelle entre un organisme et son cortège microbien appelé microbiome. Un holobionte est donc un individu (animal, plante, humain) augmenté des fonctions apportées par les communautés microbiennes qui vivent en symbiose avec lui. Chez les humains et les animaux, les microbiomes intestinaux sont les plus étudiés car les plus importants en masse et en fonctions.

**Mensuel n°100, janvier 2025**

**A la Une : Pertes et gaspillages dans les systèmes agri-alimentaires : quelles solutions,** par Michel Dron

**AAF Encyclopédie : Fiches Questions sur :**

**n°10.01.Q05 : La politique française de la montagne : la plus ancienne politique de soutien à l'activité agricole.** Après 45 années d'application, l'évaluation de cette politique permet de juger de l'intérêt du dispositif et de mettre en évidence certaines limites (Gilles Bazin, AAF, 2021, révisée août 2024).

[https://www.academie-agriculture.fr/sites/default/files/publications/encyclopedie/politique\\_montagne.pdf](https://www.academie-agriculture.fr/sites/default/files/publications/encyclopedie/politique_montagne.pdf)

**n°12.10.Q008 : Comment les agriculteurs français peuvent-ils réagir face aux dérèglements climatiques ?**

Phénomènes mondiaux, les dérèglements climatiques toucheront les agriculteurs français, sans exception, aussi devront-ils, tôt ou tard, revoir leur système de production afin de minimiser les pertes et d'essayer de préserver leurs revenus. L'État peut les y aider, mais il ne peut pas tout (André Neveu, AAF, octobre 2024).

<https://www.academie-agriculture.fr/publications/encyclopedie/questions-sur/1210q08-comment-les-agriculteurs-francais-peuvent-ils-reagir>

**Centrale canine magazine :**

**n°232, novembre-décembre 2024,** à noter au sommaire :

Histoire de la cynophilie française : Quinzième partie : évolutions modernes, par Sophie Licari.

**IFCE Avoir un cheval, Lettre d'information,**

**n°130, novembre 2024,** à noter au sommaire :

Des maladies infectieuses à l'entretien du vieux cheval, en passant par la biosécurité ou encore la découverte de litières alternatives à la paille... avec l'arrivée des mauvais jours, novembre est un mois propice pour parler santé.

## Revue Sesame n°16

**Oser penser nos rejets, regarder l'à-part, considérer la mise à l'écart...** C'est ce qui pourrait résumer ce seizième numéro. [http://itj7.mjt.lu/nl3/01snlkepwPPiTsXn-VQhDQ?m=AVsAAFYBzSAAAc4Z4pIAALA6d4EAAyEF7XcAAA5xAAh0rABnNyQrdiq1wHFsQMC7Zc8IQfYC8wAICXA&b=8f8d6cac&e=d9fa9908&x=U3LdArKPXDej\\_WHaCBqWcXQ1stsxH3jw7a7Vbdze6Rw](http://itj7.mjt.lu/nl3/01snlkepwPPiTsXn-VQhDQ?m=AVsAAFYBzSAAAc4Z4pIAALA6d4EAAyEF7XcAAA5xAAh0rABnNyQrdiq1wHFsQMC7Zc8IQfYC8wAICXA&b=8f8d6cac&e=d9fa9908&x=U3LdArKPXDej_WHaCBqWcXQ1stsxH3jw7a7Vbdze6Rw)

**Le souffle de la Neira, n° 85, décembre 2024** : à noter au sommaire :

Suite et fin de la biographie de Stéphane Le Foll, ancien ministre de l'Agriculture et de celle d'Alexandre Yelsin, éleveur et agronome en Indochine.

Les Sarkatsanes, bergers nomades des Balkans.

Ces textes sont en ligne sur le site internet de la SEZ.

**L'âne bleu n°123, 4<sup>e</sup> trimestre 2024**, à noter au sommaire :

Vie de l'association et nouvelles du refuge, [www.assoada.fr](http://www.assoada.fr)

**Le journal de FERME: Journal numéro spécial : Série AGRObiodiversité : Livret n°1 : Les poules.** Ce livret est conçu pour toucher un plus large public que celui de nos membres afin de donner à voir cette étonnante diversité dont nous promouvons la sauvegarde depuis plus de trente ans. <https://association-ferme.org/>

**La Maison de la transhumance : Lettre d'information n°27, octobre 2024**

**Editorial** : Rénover les cabanes pastorales, un immense chantier.

<https://www.transhumance.org/wp-content/uploads/2024/10/MDLT-lettre-info-n%C2%B027-Web.pdf>

**Lettre du CRAPAL, décembre 2024**

[https://crapal.fr/wp-content/uploads/2024/12/Lettre-CRAPAL\\_et-races-locales\\_dec-2024.pdf](https://crapal.fr/wp-content/uploads/2024/12/Lettre-CRAPAL_et-races-locales_dec-2024.pdf)

## 4 - BIBLIOGRAPHIES ET AUTRES SOURCES D'INFORMATION (FILMS - INTERNET)

### Ouvrages :

**Cause(rie)s animales** – petit traité pour les maltraités : Audrey Jougla, Delachaux et Nieslé, septembre 2024, 204 pages, 14,90 €. Ce petit traité propose des clés pour comprendre l'histoire qui nous lie aux animaux, sauvages ou domestiques, et des ébauches de solutions pour ne plus voir les bêtes comme de simples habitants périphériques de notre environnement, ni des ressources à notre disposition, mais élaborer une histoire commune et surtout pacifiée. <https://www.delachauxetnietle.com/livre/causeries-animales/9782603031223>

**Génétique des domestications** : sous la direction de Georges Pelletier, éditions ISTE, 2024, 282 pages, 127 €. Cet ouvrage traite de l'apport des méthodes modernes d'analyse génétique et génotypique à la connaissance historique des domestications, leur nature, et leur diversité à partir de 12 espèces ou groupes d'espèces. <https://www.istegroup.com/fr/produit/genetique-des-domestications/>

**Petit lexique du pastoralisme en Provence** : Paul Pétrequin, Maison de la transhumance, octobre 2024, 48 p., 9 €. Disponible auprès de la Maison de la transhumance. Le langage fait partie du bagage indispensable à toute personne voulant appréhender et comprendre le métier de berger transhumant ainsi que sa culture spécifique. <https://www.transhumance.org/parution-du-petit-lexique-du-pastoralisme-en-provence/>

### Magazines, dossiers de presse

**Le cheval et nous** : Géo Hors-série, octobre-novembre 2024, 7,90 €.

**Dossier** : Ces paysans qui ont fait la France, in Histoire, n°526 – décembre 2024, 6,90 €.

**L'élevage biologique : conditions et potentiel de développement**, INRAE, Productions animales, numéro spécial, 2024, vol.37 numéro 2. L'élevage bio et la consommation des produits qui en sont issus ont connu un fort développement en France durant la dernière décennie mais un ralentissement de cet essor est observé depuis le début des années 2020. Les articles de ce numéro spécial, issus, en majorité, de travaux conduits par INRAE analysent les conditions et le potentiel de développement de l'élevage bio avec des regards techniques, économiques et organisationnels et proposent des pistes de solutions pour que l'élevage bio poursuive son essor.

**Dossier : Pâturages des monogastriques**, in Fourrages, n°259, 2024. En agriculture biologique, les modifications des normes de certification ont conduit à faire évoluer l'alimentation des monogastriques en mobilisant davantage les parcours et les fourrages riches en protéines. Les premiers essais réalisés en stations expérimentales montrent l'intérêt alimentaire des parcours et des fourrages pour les monogastriques.

**Des liens pour accéder aux documents suivants :**

**Femmes en agriculture, livre blanc MSA, octobre 2024.** Les femmes sont le visage et l'avenir de la profession agricole, et la MSA s'engage à leur offrir les mêmes reconnaissances que les hommes. Six administratrices de la Caisse centrale de la MSA font part de leurs expériences et de leurs propositions. <https://www.msa.fr/lfp/livre-blanc-femmes-en-agriculture>

**Le chien, cher dans les cœurs et pour le porte-monnaie.** Les animaux domestiques occupent une place de plus en plus importante dans nos vies, notamment les chiens. L'analyse économique éclaire-t-elle ce drôle de rapport entre l'homme et l'animal ? Cet article de François Lévêque est paru dans le Webzine de la revue "Variations" des anciens élèves de l'ENSAE. <https://variances.eu/?p=8360>. Il est republié à partir d'un article original paru dans *The Conversation* sous licence Creative Commons. Lire l'[article original](#).

**Tribune Inrae : Plus de 240 scientifiques de l'Inrae signent une tribune après les critiques de certains agriculteurs.** Après qu'un groupe d'agriculteurs, liés à la FNSEA, a muré, le 28 novembre, l'entrée de l'Inrae, à Paris, un collectif de plus de 240 chercheurs souligne, dans une tribune au « Monde », que des transitions radicales sont nécessaires et que la recherche doit rester indépendante pour faire face aux enjeux monumentaux du XXI<sup>e</sup> siècle. [https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/12/16/agriculture-il-est-de-notre-responsabilite-entant-que-scientifiques-de-resister-aux-pressions-des-lobbys\\_6450954\\_3232.html](https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/12/16/agriculture-il-est-de-notre-responsabilite-entant-que-scientifiques-de-resister-aux-pressions-des-lobbys_6450954_3232.html)

**Interbev**

**Newsletter n°75, octobre 2024**

**"Changement climatique : quelle est l'influence de l'élevage ?"** Face au défi climatique et à l'importance de l'activité d'élevage pour entretenir une production agricole durable, le Groupement d'intérêt scientifique (GIS) Avenir Elevages propose une synthèse pour éclairer le débat. : <https://www.gis-avenir-elevages.org/actualites/document-changement-climatique-quelle-est-l-influence-de-l-elevage>

**Alimentation et élevages : externalités positives.** Rapport CGAAER n°23047, juillet 2024 par Dominique Chabanet et Charles Dujos. L'élevage, pilier historique de l'agriculture et de l'alimentation françaises, est aujourd'hui mis en cause à plusieurs titres. Pour objectiver les différents apports et impacts de cette filière, le Conseil général de l'alimentation, de l'agriculture et des espaces ruraux (CGAAER) a été missionné pour analyser ses externalités. Le rapport est structuré en deux parties : la première étudie les différents sujets liés à l'élevage, tandis que la seconde aborde la problématique des discours actuellement portés au travers de deux grandes controverses, et propose une synthèse susceptible de rapprocher les points de vue, voire de réconcilier les parties. [https://www.interbev.fr/wp-content/uploads/2024/10/cgaaer\\_23047\\_rapport\\_2024.pdf](https://www.interbev.fr/wp-content/uploads/2024/10/cgaaer_23047_rapport_2024.pdf)

**La valeur du pâturage en tant qu'outil de prévention des incendies de forêt.** Nous explorons ici comment le pâturage fonctionne et renforce la résilience des forêts face aux incendies.

<https://civil-protection-knowledge-network.europa.eu/stories/value-grazing-wildfire-prevention-tool>

**Newsletter n°77, décembre 2024**

**Le renouveau de la filière veau au cœur d'un projet centré sur le bien-être animal.** Parallèlement à des attentes sociétales croissantes notamment en termes de bien-être animal, la production de veaux de boucherie en France fait face à des défis majeurs liés à la durabilité des pratiques d'élevage, dans un contexte de baisse des volumes produits et consommés. Pour répondre à ces enjeux, le projet RENOUVEAU, piloté par l'Institut de l'Élevage de 2020 à 2023, a exploré de nouvelles solutions et a permis de développer des références sur des méthodes innovantes. <https://www.interbev.fr/fiche/le-renouveau-de-la-filiere-veau-au-coeur-dun-projet-centre-sur-le-bien-etre-animal/>

**Ces derniers mois, le Centre d'études et de prospective du Ministère de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire a mis en ligne les informations suivantes :** <https://www.veillecep.fr/>

**Éco-pâturage et élevage urbain : acteurs, espaces et marchés.** Dans une conférence mise en ligne sur Canal U en août 2024, C. Eychenne (université Toulouse 2) s'intéresse à l'utilisation d'animaux pour entretenir des espaces verts urbains. Une autre géographe, M. Lagard (université Paris-Est), compare les cas des agglomérations de Paris, Toulouse et Nantes, dans sa thèse publiée en juin.

<https://www.veillecep.fr/2024/09/eco-paturage-et-elevage-urbain-acteurs-espaces-et-marches/>

**Impacts de l'agriculture sur la biodiversité.** L'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN) a publié en octobre 2024 un [rapport](#) sur les interactions, positives et négatives, entre agriculture et biodiversité.

<https://www.veillecep.fr/2024/11/impacts-de-lagriculture-sur-la-biodiversite/>

## **IDELE-PREMIERE**

Parmi les différents articles de la Lettre en ligne de l'Institut de l'Élevage : [www.idele.fr](http://www.idele.fr), à noter : **Idele** : n°854 du 9 octobre 2024

**Dossier : La santé en élevage de ruminants, intégrer les nouveaux défis**, in Idèle mag n°26, septembre 2024.

[https://idele.fr/?eID=cmis\\_download&oID=workspace%3A%2F%2FSpacesStore%2Ff8d22876-95c8-4e2d-85ee-130471d5b8eb&cHash=09b2788fef51374d7c03b96b5cd7d0ab](https://idele.fr/?eID=cmis_download&oID=workspace%3A%2F%2FSpacesStore%2Ff8d22876-95c8-4e2d-85ee-130471d5b8eb&cHash=09b2788fef51374d7c03b96b5cd7d0ab)

**Élevage de ruminants et modèle d'élevage.** La diversité des systèmes d'élevage de ruminants en France est fréquemment soulignée par les scientifiques et les professionnels de l'élevage. Définir un modèle d'élevage de ruminants implique de souligner les points communs entre la majorité des systèmes d'élevage. Publié le 04/10/2024 par Juliette Ferial, Eva Groshens, Anne-Charlotte Dockès et Delphine Neumeister (Institut de l'Élevage). [https://cne-elevagesruminants.fr/wp-content/uploads/ServicesElevageRuminants/FicheCne\\_Mod%C3%A8leElevageFrancais.pdf](https://cne-elevagesruminants.fr/wp-content/uploads/ServicesElevageRuminants/FicheCne_Mod%C3%A8leElevageFrancais.pdf)

## **n°856 du 23 octobre 2024**

**L'élevage de ruminants et la ressource en eau.** Sur Terre, l'eau est une ressource renouvelable grâce aux précipitations, mais elle n'est pas illimitée. Au niveau mondial, la quantité annuelle d'eau douce disponible par personne a diminué d'environ 20 % au cours des 20 dernières années (FAO, 2020). D'autre part, la qualité des masses d'eau superficielles et souterraines s'améliore en France, mais il est nécessaire d'assurer la pérennité de ses usages grâce à des actions de prévention, de protection et de restauration. L'élevage de ruminants est un acteur clé de cette ressource : il en consomme, en restitue et influe sur sa qualité. Publié le 21/10/2024 par Juliette Ferial, Delphine Neumeister et Anne-Charlotte Dockès (Institut de l'Élevage) <https://idele.fr/detail-article/lelevage-de-ruminants-et-la-ressource-en-eau>

## **Des liens pour voir ou écouter des émissions en direct ou en différé**

**TF1 : Questions bêtes !** L'élevage, on en parle beaucoup, mais on le connaît si peu ! "Questions bêtes", programme court de TF1, donne la parole à ceux qui le vivent au quotidien : éleveurs, vétérinaires, professeurs.... Un dialogue authentique pour mieux comprendre l'élevage d'aujourd'hui. Documentaire en 5 épisodes sur l'élevage de ruminants. <https://www.tf1.fr/tf1/questions-betes-203>

## **France culture : Série Géopolitique du bœuf**

**Episode 1/4 : Brésil, les éleveurs mettent les bouchées doubles (2 déc.)** : Déjà mastodonte de l'élevage bovin, le Brésil prévoit de doubler son cheptel dans les prochaines années. Pilier de l'agro-business, la filière soulève des enjeux environnementaux et sociaux. <https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/cultures-monde/bresil-les-eleveurs-mettent-les-bouchees-doubles-3096595>

**Episode 2/4 : Un accord dur à avaler (3 déc.)** : La perspective de l'adoption prochaine de l'accord de libre-échange entre le Mercosur et l'Union européenne provoque la colère de nombreux éleveurs européens qui redoutent la concurrence de la viande latino-américaine.

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/cultures-monde/mercosur-un-accord-dur-a-avaler-6595969>

**Episode 3/4 : Etats Unis, les pionniers de l'élevage intensif ( 4 déc.)** : Les États-Unis ont été les premiers à mettre en place un système d'élevage bovin intensif, contrôlé en grande partie par des géants de l'agro-alimentaire. Un modèle aujourd'hui décrié pour son manque de considération pour le bien-être animal et ses conséquences écologiques. <https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/cultures-monde/etats-unis-les-pionniers-de-l-elevage-intensif-4658031>

**Episode 4/4 : Au Sahel, l'élevage pastoral sous pression ( 5 déc.) :** L'élevage pastoral, activité économique et sociale dont plus de 20 millions de personnes vivent au Sahel, fait face à de multiples pressions qui contraignent les parcours de transhumance. <https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/cultures-monde/au-sahel-l-elevage-pastoral-sous-pression-6739453>

## 5 - NOUVELLES BREVES

**Le compostage de la laine en test.** Les premiers essais de compostage de la laine, mélangée avec du fumier, ont débuté en octobre à la ferme expérimentale du CIIRPO en Haute Vienne et à Fedatest en Haute Loire ; ils sont coordonnés par la FNO et financés par la CNE. L'administration a accordé une dérogation à ces structures, car la technique n'est pas autorisée pour l'instant. La laine est en effet classée parmi les déchets de catégorie 3 susceptibles de véhiculer des maladies. Une sonde mesure automatiquement la température pour vérifier qu'elle atteint 70°C pendant 24h. pour hygiéniser la laine (La France Agricole, n°4086,15/11/2024).

**L'Association nationale de la chèvre miniature française (ANCMF).** Elle est née officiellement en 2020 dans le but de faire reconnaître la race, de la protéger et de la promouvoir. « *Nous estimons qu'il y a environ 250 éleveurs de chèvres miniatures en France, mais seuls quelques-uns, peut-être un ou deux, parviennent à en vivre pleinement* », explique Hélène Étienne, présidente de l'association. Forte d'une trentaine d'adhérents, l'ANCMF cherche à fédérer à la fois les éleveurs qui font de la reproduction et les détenteurs d'animaux. Le site internet [ancmf.org](http://ancmf.org) présente cette association, donne quelques conseils et liste la vingtaine d'éleveurs adhérents. (source RéussirLachèvre, newsletter 16/12/2024).

**Au Brésil, les ânes décimés pour fabriquer un remède de la médecine traditionnelle chinoise.** Depuis 2018, environ 38 600 ânes ont été abattus en moyenne chaque année au Brésil, entraînant une réduction de la population de 60 % entre 2018 et 2023. L'espèce est désormais menacée d'extinction dans le pays. [https://www.lemonde.fr/planete/article/2024/12/08/au-bresil-les-anes-decimes-pour-fabriquer-un-remede-de-la-medecine-traditionnelle-chinoise\\_6436268\\_3244.html?lmd\\_medium=al&lmd\\_campaign=envoye-par-appli&lmd\\_creation=ios&lmd\\_source=whatsapp](https://www.lemonde.fr/planete/article/2024/12/08/au-bresil-les-anes-decimes-pour-fabriquer-un-remede-de-la-medecine-traditionnelle-chinoise_6436268_3244.html?lmd_medium=al&lmd_campaign=envoye-par-appli&lmd_creation=ios&lmd_source=whatsapp)

## 6 - DES DEPECHEES DU SITE AGRIMUTUEL A CONSULTER SUR : [www.agrimutuel.com](http://www.agrimutuel.com)

**L'Aubrac, seule race bovine allaitante française à contrer la décapitalisation.** Toutes les races bovines allaitantes décapitalisent... Toutes ? Non ! Certaines résistent encore et toujours aux baisses d'effectif. Alors que le Charolais et la Blonde d'Aquitaine affichent une diminution du nombre de têtes de l'ordre de 20 % sur 10 ans et que les effectifs des races rustiques se maintiennent, on constate une explosion du nombre de vaches Aubrac.

Seule grande race allaitante à progresser en effectif, l'Aubrac est passée de 105 000 vaches en 2000 à 245 000 aujourd'hui. Après un relatif désamour dans les années 80, la vache d'hier semble bel et bien coller aux besoins des nouveaux éleveurs. « Nous sommes sur une race facile, qui répond aux attentes des jeunes et des consommateurs », résume Cyril Leymarie, directeur de l'OS Aubrac : vêlage facile, élevage extensif, petites carcasses... En bref, l'Aubrac revêt des allures d'Angus français (dépêche TNC 6/10).

**Faute d'agneaux, la fièvre catarrhale ovine (FCO) menace les éleveurs à long terme.** Des bêtes en moins, mais surtout des brebis sans agneaux et des béliers sans spermatozoïdes : la fièvre catarrhale ovine menace sur le long terme la reproduction des ovins et donc les revenus des éleveurs. Depuis son apparition en août dans le nord de la France, la FCO, maladie virale transmise par un moucheron, s'est répandue rapidement sur le territoire. Plus de 7 000 foyers ont été dénombrés au 30 octobre (dépêche AFP 06/11).

**Bovin viande : une surmortalité de 14% en raison du contexte sanitaire :** Depuis un an, les éleveurs composent avec FCO et MHE, et cela pèse sur la démographie bovine. En cause : une hausse de la mortalité et une baisse de la fertilité des vaches allaitantes dans les régions les plus exposées aux épizooties. « Entre octobre 2023 et septembre 2024, on a remarqué une surmortalité de 14 % sur le troupeau de mères allaitantes à l'échelle nationale », explique Valérie David, responsable du service santé animale de l'Institut de l'élevage. « Nous avons enregistré 97 000 vaches mortes sur cette période ; c'est 12 000 de plus que la normale. ». Et 12 000 têtes, c'est beaucoup dans un contexte où la France perd dans les 80 000 vaches allaitantes par an depuis 2017 du fait des cessations d'activité (dépêche TNC 26/11/2024).

**UE– Mercosur.** Le 4 novembre, plus de 200 députés français de gauche comme de droite ont appelé le gouvernement à bloquer la conclusion de l'accord de libre-échange attendu entre l'UE et les pays du Mercosur. « L'accord, négocié par la Commission européenne, trahit deux fois ce que doit être l'Union européenne. Il trahit l'ambition d'une élévation des standards environnementaux, sociaux, sanitaires, comme l'engagement pour la souveraineté alimentaire de notre continent », écrivent ces parlementaires (dépêche AFP 05/11).

**Manifestations : les Français affichent leur soutien malgré le dilemme économique.** Alors que les mouvements de colère ont repris dans de nombreux départements, le constat est clair : les Français affichent un soutien massif à leurs agriculteurs selon les résultats du baromètre Ifop pour Ouest-France. Mais ils peinent à traduire cette solidarité en actes. Ainsi, 88 % des Français soutiennent les mobilisations agricoles, mais seuls 59 % sont prêts à payer davantage pour des produits locaux ou made in France, un chiffre en net recul par rapport à février dernier, alors que les actions syndicales de l'hiver 2024 battaient le plein (dépêche TNC 15/11).

**Lactations longues : et si l'objectif d'un veau/VL/an était dépassé ?** Des chercheurs de l'Inrae et de VetAgro Sup se sont penchés sur le sujet des lactations longues. On entend ici celles qui dépassent 550 jours sans vêlages, pas un simple retard de mise à la reproduction. Une enquête réalisée auprès d'éleveurs pratiquant l'allongement des lactations en révèle les motivations.

« Aucun éleveur enquêté ne pratique les lactations longues sur toutes ses vaches, explique Fabienne Blanc, enseignant chercheur à VetAgroSup. Ils le font au cas par cas sur des vaches à réformer, des vaches qui ne prennent pas à l'IA, ou des vaches avec une bonne persistance laitière. » Difficile pour les chercheurs de savoir si la pratique est plutôt subie ou voulue, mais elle existe et s'avère non négligeable.

Pour Luc Delaby, ingénieur de recherche à l'Inrae, cette méthode est à développer en élevage : « L'objectif d'un veau par vache et par an est très imprégné dans la tête des éleveurs, mais quel intérêt ? Si on a des vaches qui produisent bien et sur la durée, pourquoi faire naître des veaux qui ne valent rien ou presque, pourquoi courir les risques associés aux vêlages et aux débuts de lactations ? » (dépêche TNC 07/11).

**Avec Pheno3D, le pointage bovin passe à l'ère numérique.** Pheno3D vise à faire entrer le pointage des bovins à l'ère du numérique. Encore réalisé à l'œil, le pointage a le gros défaut d'être gourmand en main-d'œuvre, tout en restant relativement subjectif. « Il y a une vraie demande de la profession, qui a des difficultés à entretenir son réseau de professionnels » résume Adrien Lebreton, responsable de projet agriculture de précision à l'Idel. Pour simplifier l'opération, Pheno3D propose de faire passer les bovins sous un portique doté de caméra 3D. Une intelligence artificielle, formée à l'interprétation des images, propose une note de pointage. (dépêche TNC 13/11).

**Protection du Loup.** Le 3 décembre, la Convention de Berne, qui assure la protection de la faune, a approuvé un déclassement du statut de protection du loup, qui va passer d'espèce « strictement protégée » à « protégée ». Les 49 Etats membres de la convention, réunis à Strasbourg, ont approuvé une proposition déposée en septembre par l'Union européenne, qui cherche à mieux protéger le bétail dans un contexte d'augmentation de la population des loups. La modification entrera en vigueur dans trois mois, sauf si au moins un tiers des parties à la Convention de Berne (17) s'y oppose (dépêche AFP 03/12).

Le nombre de loups présents en France en 2024 est estimé à 1 013, a annoncé jeudi la préfecture de la région Auvergne-Rhône-Alpes, un chiffre quasi stable par rapport à l'an passé mais fondé sur une nouvelle méthode d'estimation. Cet effectif est contesté par les éleveurs. Selon la préfecture, les attaques de loup ont augmenté de 4,6 % au niveau national, engendrant une hausse des victimes de 10,6 %, principalement dans les territoires où le loup est nouvellement présent. Près de 7,5 % des attaques ont touché des élevages bovins. Des évolutions réglementaires pour les protéger sont en réflexion (dépêche AFP 13/12).

**Remerciements aux sociétaires qui ont contribué à enrichir le contenu de cette Lettre**  
**Pour une information plus complète, consulter le site de la SEZ : <http://www.ethnozootechnie.org>**

---

**Société d'Ethnozootechnie**

- Président : Etienne Verrier, 22 place de l'Agronomie, 91120 Palaiseau [etienne.verrier@agroparistech.fr](mailto:etienne.verrier@agroparistech.fr)

- Secrétaire-Trésorière : Mariane Monod, 4 rue P. Brossolette 92300 Levallois-Perret, 01 47 31 27 89, [marianemonod@gmail.com](mailto:marianemonod@gmail.com)

Pour toute information à faire paraître dans la Lettre et sur le site : Louis Montméas, 70 B rue Béranger 21000 Dijon : [louis.montmeas@orange.fr](mailto:louis.montmeas@orange.fr)